



Región Administrativa y de Planificación



TERRITORIO RAP
19 DE JULIO 2025

RAP EJE CAFETERO INVITADO PERMANENTE DE LA SECRETARÍA DEL CLAO

La RAP Eje Cafetero participó de la reunión de la Secretaría Técnica del Corredor Logístico Agroindustrial de Occidente (CLAO), realizada en las oficinas de Infocaldas en la ciudad de Manizales. En el encuentro se oficializó su rol como invitado permanente a dicha instancia, una decisión que fortalece la articulación entre esta iniciativa y la Hoja de Ruta Logística de la Región Administrativa y de Planificación.

El CLAO es una iniciativa que busca generar valor fiscal para los municipios, ordenar el territorio e impulsar el desarrollo económico mediante el aprovechamiento de infraestructura clave como el Aeropuerto del Café, el corredor férreo La Dorada–Chiriguaná y las vías secundarias que conectan con Pacífico Tres.

Según Amparo Sánchez Londoño, gerente de Infocaldas, la participación de la RAP será clave para integrar esfuerzos y consolidar este corredor como referente nacional.

Con su experiencia en planificación territorial y su sistema de información, la RAP Eje Cafetero aportará datos fundamentales de Caldas, Risaralda, Quindío y Tolima, insumos esenciales para la construcción del observatorio del CLAO y la consolidación de una visión compartida de desarrollo para el Eje Cafetero.



Amplía la información, haz click en este link.

<https://acortar.link/UNAJ8P>



CERRO MACHÍN, TEMA DE GRAN IMPORTANCIA PARA LA RAP

La RAP Eje Cafetero participó de manera activa en la comisión conjunta de la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres, las Unidades departamentales de Gestión del Riesgo de Quindío y Tolima, Corporaciones Autónomas CRQ y Cortolima, INVIAS, las alcaldías municipales de Ibagué y Salento, con el fin de avanzar en la identificación de zonas con mayor susceptibilidad a movimientos en masa en la vía que de Salento conduce al corregimiento de Toche departamento del Tolima.

La comisión busca apoyar la intervención de algunas zonas susceptibles a movimientos en masa y que requieren obras bioingenieriles y/o soluciones

basadas en la naturaleza (SbN), en una vía muy importante en esta zona puntual de nuestra región, por ser la única ruta de evacuación de la comunidad ante una eventual erupción del volcán Cerro Machín.

Ante esto, luego de un riguroso trabajo de campo de identificación de puntos críticos se emitirá informe técnico por parte de INVIAS, donde se indican algunas recomendaciones de posibles soluciones, teniendo en cuenta diferentes figuras de conservación como lo son la Reserva Forestal Central, Distrito de manejo Integrado y predios para la protección del recurso hídrico.



ACTOR FUNDAMENTAL DE LA COMISIÓN REGIONAL DE COMPETITIVIDAD DE RISARALDA

La RAP Eje Cafetero y la Cámara de Comercio de Dosquebradas comparten la secretaría técnica de la Comisión Regional de Competitividad de Risaralda (CRCR), escenario que reúne actores clave como: la Secretaría de Desarrollo Económico y Competitividad del departamento, las alcaldías de Pereira y Dosquebradas, la Universidad Tecnológica de Pereira, entre otras entidades territoriales.

Durante una nueva sesión ordinaria de la CRCR, se socializó el plan de trabajo 2025 y los resultados del Índice Departamental de Competitividad, reafirmando el compromiso regional con el cierre de brechas sociales y económicas en el territorio.

Natalia García Zapata, directora de la Comisión, destacó la importancia de articular esfuerzos para avanzar en salud,

educación, infraestructura y medio ambiente. Por su parte, Álvaro Arias Vélez, secretario de Desarrollo Económico, resaltó el análisis de indicadores que posicionan a Risaralda como el quinto departamento más competitivo del país, e hizo énfasis en el seguimiento riguroso al plan de acción propuesto.

Durante la jornada, Lorenza Martínez Hernández, presidenta ejecutiva de la Cámara de Comercio de Dosquebradas, subrayó la relevancia de la diversificación exportadora y la mejora en la logística regional como factores clave para fortalecer la competitividad. La participación de Humberto Tobón máximo representante de las RAP EC en este espacio, ratifica su papel como articulador estratégico en la promoción del desarrollo económico sostenible y equilibrado para la región.



SISTEMA DE INFORMACIÓN DE LA RAP EC AL SERVICIO DE LA RED IQ

La RAP Eje Cafetero participó como invitada en el Consejo Directivo de la Red IQ, un espacio que agrupa a diez instituciones de educación superior con sede en el departamento del Quindío.

Este encuentro permitió socializar herramientas tecnológicas diseñadas por la entidad para apoyar los procesos de planeación académica y contribuir al fortalecimiento de la estructura universitaria en la región.

Durante la sesión, el equipo de la RAP expuso el sistema de información que viene consolidando, el cual permite identificar las dinámicas del mercado laboral regional con más de 35 millones de datos procesados.

Esta información es clave para que las universidades ajusten su oferta académica a las necesidades reales del territorio, generando una mayor pertinencia en los programas formativos y fortaleciendo el vínculo entre educación, investigación y desarrollo.

La Red IQ, que nació del diálogo colaborativo entre las instituciones de educación superior del Quindío, comparte con la RAP EC una visión de región como aula común para la docencia, la extensión y la investigación. Esta articulación con la RAP Eje Cafetero abre nuevas oportunidades para avanzar en proyectos conjuntos orientados a la internacionalización y la transformación del sistema educativo del territorio.





ARTICULAMOS ESFUERZOS PARA POTENCIAR EL CORREDOR LOGÍSTICO NACIONAL

En el marco de la construcción del Plan Logístico Regional, la RAP Eje Cafetero lideró una agenda de trabajo en la ciudad de Ibagué con la Concesionaria APP GICA, la Gobernación del Tolima, la ANDI y representantes del sector empresarial, con el fin de avanzar en una hoja de ruta conjunta para el fortalecimiento del corredor logístico nacional que conecta Bogotá con el departamento del Quindío y el puerto de Buenaventura.

Durante el encuentro, se abordaron aspectos estratégicos relacionados con el tramo Ibagué–Cajamarca, identificando retos y oportunidades para el desarrollo de un corredor tecnológico, logístico y agroindustrial.

Este corredor, considerado uno de los más importantes del país, es un componente

estructural del Plan Logístico Regional impulsado por la RAP Eje Cafetero.

Uno de los temas centrales de la jornada fue la seguridad hídrica, especialmente en relación con la provisión de servicios públicos esenciales como el acceso al agua. En este contexto, la RAP EC mencionó avances dentro del Plan Regional de Seguridad Hídrica, una iniciativa que busca garantizar el abastecimiento sostenible del recurso para futuros procesos de relocalización empresarial.

Con este tipo de espacios, la RAP Eje Cafetero reafirma su compromiso con la planificación estratégica interdepartamental y la consolidación de una visión compartida de región, donde la infraestructura, la sostenibilidad y el desarrollo productivo se integran al servicio de los territorios.



MODERAREMOS EL FORO REGIONAL DEL CONGRESO NACIONAL DE INGENIERÍA 2025

La Sociedad Colombiana de Ingenieros (SCI) y la Asociación de Ingenieros de Risaralda (AIR) extendieron una invitación a la RAP Eje Cafetero para participar como moderadora del panel Foro Regional: Futuro del Eje Cafetero, en el marco del Congreso Nacional de Ingeniería 2025, que se celebrará los días 3, 4 y 5 de septiembre en la Universidad Tecnológica de Pereira.

Este evento, que llega a su versión 39, es uno de los encuentros más importantes del sector, y reúne anualmente a profesionales, autoridades y representantes de distintos sectores del país para debatir sobre los avances, retos y aportes de la ingeniería al desarrollo nacional. La RAP Eje Cafetero fue invitada a liderar este espacio regional por su papel clave en la articulación estratégica de los departamentos de Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima.

El foro se realizará el miércoles 3 de septiembre, en el auditorio de la Facultad de Bellas Artes y Humanidades de la UTP, será una oportunidad para reflexionar, desde una visión técnica y territorial, sobre las apuestas y proyecciones que marcarán el rumbo del Eje Cafetero en materia de infraestructura, conectividad, sostenibilidad y desarrollo económico.

El panel “Futuro del Eje Cafetero” será un espacio clave dentro del Congreso para poner sobre la mesa los retos y oportunidades que enfrenta la región, la RAP facilitará el diálogo entre expertos, ingenieros y actores estratégicos del territorio, con el propósito de fortalecer la visión compartida del desarrollo regional.



UTP ALIADO ESTRATÉGICO DE LA LOGÍSTICA REGIONAL

Hace pocos días, la Región Administrativa de Planificación RAP Eje Cafetero, en cumplimiento de la misión institucional de fortalecer la planificación estratégica regional en materia de infraestructura, transporte y logística, suscribió el contrato interadministrativo con la Universidad Tecnológica de Pereira.

El propósito de este acuerdo es validar y socializar el documento técnico que actualiza y consolida la hoja de ruta logística, que le da bases técnica al Plan Logístico Regional RAP Eje Cafetero 2025-2050 que está en construcción y que orientará el desarrollo logístico de los departamentos de Tolima, Quindío, Risaralda y Caldas.

El alcance de este acuerdo comprende la revisión, ajuste y validación del documento base del Plan Logístico Regional versión

diciembre de 2024 en concordancia con la Hoja de Ruta Logística entregada por parte del Banco de Desarrollo de América Latina CAF, esto mediante un proceso técnico liderado por expertos de la UTP.

Este ejercicio contempla la integración y armonización del Plan con políticas nacionales como el CONPES 3982 de Política Nacional Logística, planes maestros intermodales, ferroviarios y fluviales, así como con otros instrumentos de ordenamiento y planificación vigentes.

El documento será socializado y presentado al Consejo Directivo de la RAP Eje Cafetero para su aprobación, además de realizarse un evento oficial de lanzamiento ante autoridades nacionales, regionales y actores estratégicos del sector logístico y productivo.





Región Administrativa y de Planificación

CONSEJO DIRECTIVO

• Juan Diego Patiño Ochoa
Gobernador de Risaralda

• Henry Gutiérrez Ángel
Gobernador de Caldas

• Juan Miguel Galvis Bedoya
Gobernador del Quindío

• Adriana Magali Matiz Vargas
Gobernadora del Tolima

• Humberto Tobón
Gerente RAP Eje Cafetero

GRACIAS POR LEERNOS

Este es el boletín semanal sobre
la gestión cumplida por la RAP Eje Cafetero.

 www.ejecafeterorap.gov.co





Equipo de comunicaciones RAP Eje Cafetero:

• Edwin Herrera Bartolo • Susana Buitrago • María Alejandra Duque • Ana Lara

